

お藤は解く

野村胡堂

—

「平次、頼みがあるが、訊いてくれるか」

南町奉行配下の吟味与力^{ぎんみよりき} 笹野新三郎は、自分の役宅に呼び付けた、銭形の平次にこう言うのでした。

「へエ、——旦那の仰しやることなら、否^{いや}を申す私ではございませんが」

平次は縁側に踞^{うずく}まつたまま、岡つ引とも見えぬ、秀麗な顔を挙

げました。笹野新三郎には、重々世話になつてゐる平次、今さら頼むも頼まれるもない間柄だつたのです。

「南の御奉行が、事をわけてのお頼みだ、——お前も聞いたであります、深川木場の甲州屋万兵衛が今朝人手に掛つて死んだと言う話を——」

「ツイ今しがた、溜たまりにいる八五郎から耳打をされました。あの辺へんは洲崎の金六が縄張で——」

「それも承知で頼みたい。——甲州屋万兵衛は町人ながら御奉行とは別懇べっこんの間柄、一日も早く下手人を挙げないと仰しやる——金六は一生懸命だが、何分にも老人で、届かぬ事もあろう、すぐ行つ

てくれ

「畏りました」

吟味与力に頼まれば、嫌も応もありません。平次は不本意ながら、大先輩洲崎の金六と手柄争いをする積りで、木場まで行かなければならなかつたのです。

「八、手前が行くと目立つていけねえ、神田へ帰るが宜い」

永代まで行くと、後ろから影の如く跟^ついて来る、子分の八五郎に気が付きました。

お藤は解く

「帰れと言えば帰りますがね、親分、あっしがいなきやア不自由なことがありますよ」

八五郎の大きな鼻が、浅い春の風を一パイに吸つて悠々自惚心を楽しんでいる様子です。

「馬鹿、大川の鷗が見て笑つてゐるぜ」

「鷗で仕合せだ、——この間は馬に笑われましたぜ。親分の前だが、馬の笑うのを見た者は、日本広しといえども、たんはあるめえ」

「呆れた野郎だ、その笑う馬が木場にいるから、甲州屋へ行く序でに案内しようと言う話だろう、落おちはちゃんと解つてゐるよ」

「へッ、親分は見通しだ」

八五郎はなんとか口実を設けては、親分の平次に跟いて行く工

夫をしているのです。

木場へ行くと、町内大きな声で物も言わない有様で、その不気味な静肅の底に、甲州屋の屋根が、白々と昼下りの陽に照されておりました。

「お、錢形の」

何心なく表の入口から顔を出した洲崎の金六は、平次の顔を見ると、言いようもない悲愴な表情をするのでした。

「ちよいと見せて貰いに来たよ、八の野郎の修業に——

平次はさり気ない笑顔を見せます。

お藤は解く

「笛野の旦那の言い付けじやねえのか」

「とんでもない、旦那は兄哥^{あにき}の腕を褒めていなさるよ、年は取つても、金六のようになりたいものだつて」

「おだてちやいけねえ」

金六は漸くほぐれたように笑います。近頃むずかしい事件と言
うと、八丁堀の旦那^{いらだ}方が、すぐ平次を差向けたがるのは相当岡つ
引仲間の神経を焦立^{いらだ}たさせていたのです。

「俺の手柄なんかにする気は毛頭ねえ。どんな事だか、ちょいと
教えて貰えめえか」

「それはもう、錢形のが知恵を貸してくれさえすれば、半日で埒^{らち}
が明くよ。証拠が多過ぎて困っているところなんだから」

根が人の良い金六は、自分の手柄にさえケチを付けられなければ——と言つた心持で、気軽に平次と八五郎を案内しました。

店の中は、ムツとするような陰惨さ、この重つ苦しい空気を一と口呼吸しただけで、人間は妙に罪悪的になるのではあるまいかと思うようです。

—

木場の大旦那で、万両分限の甲州屋万兵衛は、今朝、卯刻半から辰刻までの間に、風呂場の中で殺されていたのです。

取つて五十、江戸一番の情知りで、遊びも派手なら商売も派手、芸人や腕のある職人を可愛がつて、四方八方から受けの宜い万兵衛が、場所もあろうに、自分の家の風呂場で、顔を洗つたばかりのところを、剃刀かみそりで右の頸筋を深々と切られ、凄まじい血の中に崩折れて死んでいたのです。

声を立てたかも知れませんが、風呂場は二重戸で容易に外へは聽えず、下女のおさめが行つて見て、始めて大騒動になつたのでした。

家族といるのは本妻が五年前に死んで、奉公人からズルズルに直つた妾めかけのお直、——三十五という女盛りを、凄まじい厚化粧に

塗り立てているのを始め、先妻の間に出来た一粒種の伴、万次郎と言つて二十三、親父の万兵衛が顔負けのする道楽者と、主人万兵衛の弟で、店の支配をしている伝之助という四十男、それに、番頭の文次を始め、手代小僧、十幾人の多勢です。

「どんな証拠があるんで、金六兄哥あにい」

風呂場の血潮の中から、拾つた剃刀かみそりや、さつき居間に運んだばかりの、万兵衛の死体を見ながら、平次はまず金六に当つて見ました。

「人は見掛けに寄らないと言うが、——こんな騒ぎがあつて驚いたことは、甲州屋の家の者で、主人の万兵衛を殺し兼ねない者が

四五人はいるぜ」

「へエ——」

「世間体は良い男だつたが、通人とか、わけ知りとか言う者は、大方こうしたものだろう。お互に野暮ほど有難いものはねえ」
金六はすっかり感に堪えた姿です。

「どうしたんだ、洲崎の兄哥」

「妾のお直は二三日前から、出るの引くのと言う大喧嘩おおげんかだ。——

万兵衛が他に女が出来て、それを家に入れようとしているんだ
「なるほど」

お藤は解く

「俺の万次郎は恐ろしい道楽者で、ゆうべも帰らなかつたと言う

が、今朝の騒さわぎの後で気が付くと、二階の自分の部屋へ入つて、グウグウ寝ていた

「それから」

「番頭の文次は血の付いた着物をそつと洗つているところを、下女のおさめに見付けられ——」

「——」

「主人の弟の伝之助は、店を支配しているから、万兵衛が死ねば何万両の身代が自由になる、それに、内々の借金もかなり持つているそうだ、——第一、動きの取れない証拠は、万兵衛を殺した剃刀はこの伝之助の品で、家中の剃刀では一番よく切れる。伝之

助は、逢つて見れば解るが、——恐ろしい毛深い男で、三日も鬚ひげをあたらないと山賊みたいになるから、自分の剃刀だけは人に使わせないように、町内の髪結床かみゆいどこの親方に磨とがせて、大切にしまい込んであるのさ」

「フーム

「その外、一番先に死骸を見付けたのは下女のおさめで、その時はまだ万兵衛は息はあつたと言うから、これとても下手人でないという証拠は一つもない」

「

「もう一人、万兵衛の幼な友達で、今は蒔絵師まきえしの名人と言われる、
おさ

尾張町の藤吉の娘、お藤がいる。これは並大抵でない綺麗な娘だから、気の多い万兵衛がちょっかいを出していたかも知れない

「その娘が何だつて、こんな家へ来ているんだろう」

「行儀見習ぎょうぎみならいという名義だ、——俺の娘なら、こんな家で行儀なん

か見習つて貰いたくはねえよ」

「有難う。それで大方判つた。風呂場を見て、それから一人一人
逢わせて貰おうか」

平次は死体の側を離れてまだよく掃除そそうじしていない風呂場を見

ました。

三

中は慘憺たる碧血へきけつ、——検死が済んだばかりで、洗い清める暇もなかつたのでしよう。

金六が説明した通り二重戸でここで大概の物音をさしても、店や、お勝手へは聴えなかつたのも無理はありません。万兵衛は通人らしくたしなみの良い男で、外出でも思い立つて、鬚あたを剃さかりに入つたところを、後ろから忍び寄つた曲者に、逆手さかてに持つた剃刀で右の頸筋をやられたのでしよう。

風呂場の構えは大町人にとっても立派で、外からのたつた一つの

入口は、用心よく内鍵で厳重に締めてあります。

うちかぎ

「外から入りようはないな」

平次は自分へ言い聽かせるように駄目を押しました。

「その通りだ、下手人は家の中にいた者だ」

金六も解りきつたことを合槌打ちあいづちます。

「親分、——今朝、朝飯が済んでから半刻の間、主人の弟の伝之助はどこにいたか誰も知りませんぜ」

八五郎は早くも別の方々に手を付けて、最初の報告を持ってきました。

「よしよし、悪い事をする奴に限って、自分のいた場所などを、

念入りに人に知らせておくものだ。伝之助は、馬鹿でなきやア、
潔白だろうけっぽく

「へエ——」

こう言わると、勢込んだ八五郎もツイ気が抜けます。

「俺の今朝帰つた姿を誰も見た者がないと言つたが、もう一度よく聴いてくれ。それから、みないつもの通り仕事をするようになると言つてくれ。あつちこつちへ固まって、コソコソ話しているのは、褒めたことじやねえ」

平次はそう言いながら、まだ念入りに家の中を見廻つております。

「支配人の伝之助は、兄哥に逢いたがつてゐるぜ」

金六は店の方を指さしましたが、

「もう少し、——今度は外廻りを見よう」

庭下駄を突っかけて外へ出ると、庭から、土蔵のあたり、裏木戸の材木を漬けた堀、おびただ夥しい材木置場から、元の庭へ帰つて来ました。

「何んの部屋はどこだろう。——どこの家でも、息子は一番良い部屋を取りたがるものだが——」

「あれだよ」

お藤は解く

金六の指したのは、裏木戸から入つて、見上げる形になつた二

階でした。厳重な格子がはまつて、人のいる様子もありません。

「当人はどこにいるだろう」

と平次。

「親父が死んじや遊びにも出られない。つまらなそうな顔をして、
先刻まで店にいたが」

何と言う嫌な空気の家でしょう。

「銭形の親分さん、御苦労様でございます。洲崎の親分さんにも
お願ひしましたが、何とかして一日も早く、兄の敵を討つて下さ
いまし」

たまり兼ねた様子で、主人の弟——支配人の伝之助は庭に迎え

ました。なるほど四十三四の青鬚、人相は凄まじいが、その割には腰の低い男です。

「お前さん、いつ鬚を剃りなすったえ」
あた

平次の問は唐突で予想外でした。

「へエ、三日前で御座いました。こんな騒ぎがなければ、今日は剃る筈でしたが——」

伝之助は恐縮した姿で頬を撫でてあります。
あご

「剃刀はどこへ置きなさるんだ」

「風呂場の剃刀箱の中に入れております」

そんな事を訊いたところで、何の足しになりそうもありません。

四

次に平次が逢つたのは、番頭の文次でした。三十七八の狐のような感じのする男で、商売は上手かは知りませんが、決して人に好印象を与えるたちの人間ではありません。

「着物の血を洗つていたと言うが、そんな事をしちや、反つて変に思われるだろう」

平次の言葉は峻烈です。

「へエ、——それも存じておりますが、血が付いていや、氣味

が悪う御座います」

「どうして付いた血だ」

「主人を介抱しようと思いましたので、ヘエ」

こう言つてしまえば何でもありませんが、平次は一脈の疑念が残つてゐるらしく、番頭が向うへ行つてしまふと、ガラツ八に言い付けて、文次の身持と、金の出入、借金、貯蓄などのことを調べさせました。

三番目は妾のお直。

「親分さん、お手数を掛けて、本当に済みませんねえ」

主人が死んでも、化粧だけは忘れなかつた様子で、帯の上を叩

いて、こう流し眼に平次を見ると言つた、世にも厄介な人種です。

「お前さん、主人と仲が悪かつたそうだね」

と平次。

「どんでもない、——主人は本当によく可愛がつて下さいました
よ」

「二三日前から、出すとか、出るとか言う話があつたそ�だが」
「御冗談で——三月になつたら箱根へ湯治とうじに行く約束はしまし
たが、その話を小耳に挟んで、とんだことを言い触らした者があ
るのでしよう。本当に奉公人達というものは——」

自分が元奉公人だつたお直は、二た言目には、このせりふが出

るのでした。

「主人から貰う手当はどうなつて いるんだ」

「そんなものは御座いません。給金を貰えれば奉公人じやあります
んか、——主人はよくそう申しました。この家をお前の家と思え、
不自由なことや、欲しいものがあつたら、何でも言うように——
——つて、ホ、ホ」

隣の部屋に、その主人万兵衛の、怨うらみを呑んだ死体のあるのさえ、
お直は忘れて いる様子です。

最後に店から呼出されたのは息子の万次郎でした。——不眠と
不養生と、酒精しゅせいで、眼の血走った、妙に気違ちがひい染みた顔は、馴れ

ない者には、決して好い感じではありません。

「お前さんの、昨夜帰った時刻は、誰も知らないようだが、本当のところは、何刻だつたろう」
なんどき

平次は、穏やかですが、突つ込んだ物の訊きようをします。

「今朝でしたよ、辰刻いっつ（八時）頃でしようか——」

「誰も見た者がないのはおかしいが——」

「親父が死んで、大騒動していたんで、気が付かなかつたのでしようよ。——私は真つすぐに二階へ行つて、昨夜から敷きつ放しの床の中に潜り込んでしまいました」
もぐ

お藤は解く

んの履物もなかつたようだが」

平次は一と押し押してみました。

「雪駄はいつでも二階へ持つて行きますよ。店へ置くと誰かに突っかけられて叶いません」

それはありそなことでしたが、二階へ雪駄を持つて行くのは、決して良い趣味しゅみではありません。

が、金六が飛んで行つて見ると、雪駄——新しい泥の着いたのが、二階の格子の内に、間違いもなく裏金を上にして並べてありました。

お藤は解く

丁度そんな事をしているところへ、ガラツ八の八五郎が帰つて

來たのです。

「親分、大変なことを聞込みましたよ」

「何だ、八？」

「支配人の伝之助が、小僧を使にやつて、三百両の現金げんなんまを持出し
ていますよ」

「何時だ、それは？」

「今日、——それも二た刻ばかり前

「フーム」

「日頃、兄の物真似で、遊びが激しいから借金こそあれ、金のあ
る筈はない伝之助です。それが今日に限つて三百両も持出させた

のは不思議じやありませんか』

これは幾通りにも考えられますが、いちばん通俗な解釈は、騒ぎの大きくなる前に、兄を殺していくすねて置いた金を持出させ、火の付くように催促さいそくされている借金の一と口だけでも、免れようと言うのでしょうか。一番小さい小僧に持出さしたのは思い付きですが、権柄はずくて物を言い付ける習慣が付いているので、うつかり心付けをしておかなかつたのが、ガラツ八如きにしてやられる、重大な失策になつたのです。

「野郎、神妙にせい、兄などを殺して、太てえ奴だ」

洲崎の金六は、もう伝之助を引立てて来ました。まだ縄を打つ

たわけではありませんが、物馴れた鋼鉄のような手が伝之助の手首をピタリと押えているのです。

五

「あッ、それは間違いです。叔父さんは、下手人じゃありません」
美しい声——少しうわづつておりますが、人の肺腑はいふに透るよう
な、一番印象づける美しい声と共に、十八九の娘が飛び込んで來
ました。

「お前はお藤、——こんな場所へ入っちゃならねえ」

金六はそう言いながらも、眼は言葉の調子を裏切つて、微笑を湛たたえております。この娘だけが、甲州屋中での、美しい明るい存在だったのです。

「でも、見す見す間違いをするのを見てはいられません」

娘は全身を金六と平次の前へ晒さらしました。死んだ主人万兵衛の幼友達、江戸一番と言われた蒔絵まきえの名人、尾張町の藤吉の娘のお藤というのはこれでしよう。

若く美しく健康と幸福を撒き散らして歩くような娘で、この陰惨な家には、一番似つかわしくない存在でもあります。それだけにまた、主人万兵衛が可愛がつてもいたのでしよう。

「間違いとは何だ、お藤」

と金六。

「でも、伝之助叔父さんは店中で知らぬ者のない左利きで、箸と筆を右に持つのが不思議な位です。旦那様の疵きずは、右の頸筋きくで、後ろから右手に剃刀を持って斬ったのでしよう。——そんな事が出来るものですか、伝之助叔父さんは、右手に刃物を持つと、紙も切れない位なんです」

「」

「それに、伝之助叔父さんはあの時、土蔵くらの中に入つていました」

お藤は解く

お藤は解く

驚いたのは金六——いや、それよりも驚いたのは伝之助自身でした。

「朝の御飯が済むと、そつと入つて、半刻ばかり何かしていまし
た。多分、お金を取出したのでしよう。金箱の鍵はむずかしいか
ら、旦那でないと、なかなか開かないそうです」

お藤の言葉には、寸毫も疑いを挿む余地はありません。
すんごう

「それは本当か、伝之助」

と金六。

「面目次第も御座いません。——今日に迫つた内証の払い、どう
工面しても三百両とは纏まとまらなかつたので、兄には済まないと思い

ましたが、朝の忙しいところを狙つて、そつと蔵の中に忍び込み、違つた鍵と釘で大骨折りで金箱を開け、三百両取出したに相違ございません。その証拠は、開けるにはどうやら開けましたが、あとを閉める工夫が付かないので、金箱はそのまま錠をおろさずにあります」

打ち萎しおれた伝之助に嘘がありそうもありません。

「三百両はどこへやつた」

「そのうちに兄が殺されて、家中が騒ぎになりました。金を持つていると疑われる基もとですが、私が出掛けるわけにも参りません。工夫に余つて、口の堅い、一番小さい小僧に八幡前まで持たして

やりました。——金を取出したのは悪う御座いますが、兄を殺め
るような私ではございません』

何とすることでしょう。平次の明智を働くまでもなく、
たつた十九のお藤が、即座に伝之助に掛る疑いを解いてしまつた
のでした。

次は、誰でしよう。

六

「親分、この野郎が逃出しましたよ」

ガラツ八の八五郎が、番頭の襟髪を取つて引立てて来たのはもう申刻を廻る頃でした。
ななつ

「何だ、文次じやないか」

金六は飛び付くと、八五郎の手からもぎ取るように、その顔を挙げさせます。

「」

青いやるせない顔と、狐のようなキヨトキヨトした態度は、金六の心証を、最悪の方面へ引摺り込みます。

「何処へ逃げる積りだ、——
てめえ手前覚えがあるだろう」

お藤は解く

「」

「白状して、お上のお慈悲を願え、馬鹿野郎」

金六の腕は、腹立紛れに、文次の胸倉を小突き廻します。

「私は何にも知りません」

「知らない者が逃出すかい、太い野郎だ、——着物の血を洗つたと聞いたときから変だとは思つたがまさか逃出すとは思わなかつた。とんでもねえ奴だ」

金六はすっかりムキになります。

「金六兄哥あにい、その番頭は少し臆病過ぎはしないか、——顫えてるじやないか」

お藤は解く

平次は注意しましたが、金六いつかな聴くことではありません。

「芝居だよ、これは。悪者もこれくらい劫こうを経ると、いろいろな芸当をする」

金六は双手を掛けてさいなみ始めました。

「親分さん、——こんな事を言つちや悪いでしようか」

お藤はたまり兼ねた様子で、薄暗い部屋の中へ、邪念じやねんのない——が、おろおろした顔を出します。

「お藤さん、構わないから、思い付いた事はみな言つて見るが宜い、——とんだ人助けになるかも知れない」

平次は精一杯の柔かい調子で、この聰明そうな処女おとめを小手招きました。

奉公人にしては贅沢な銘仙の袴、赤い鹿の子の帯を締めて

あわせ

洗つたばかりらしい多い髪を、無造作に束ね、脅えた小鳥のように

逃げ腰で物を言う様子は、不思議な魅力を撒き散らします。

「文次どんは下手人じやありません。お店から一寸も動かなかつたんですもの」

「それだけか」

「それに、洗つた着物の血は裾すそへ付いておりました。後ろから旦那を斬つたのなら、返り血は顔か肩か胸へ付く筈です。あれはやはり騒ぎに驚いて駆けつけた時、裾へ付いた血です」

「」

「文次さんは、店中の評判になつてゐるほど臆病なんです。着物の血を洗つてとがめられたので、すっかり脅えて、今度は縛られるに相違ないと思い込んだんでしよう。——逃げ出したのは、この人の臆病のせいで、旦那を殺したためじやありません。嘘だと思うなら、店の手代、小僧さん達に聞いて御覧なさい。——文次さんは御飯の後で店から少しも動かないのは、私もよく知つております」

錢形平次に一句も言わせないような明察です。この不思議な娘の弁護を、文次はなんと聴いたでしょう。金六のたく逞ましい腕の下にさいなまれながらも、両手を合せて、ボロボロと泣いているの

でした。

「娘さんの言う通りだ。金六兄哥、その番頭さんは人を殺せないよ」

と平次。

「チエツ、忌々しい野郎だ」

金六は突き飛ばすように、文次を放してやりました。

お藤は解く

「銭形の、これじやどうにもなるまい、一度引揚げるとしようか」

七

家中に灯が入ると、年寄りの金六は、里心が付いたように、こう言うのでした。

「いや、もう一と息だ。——俺は何だか、次第に解わかつて来るような気がする」

平次は少し瞑想的になつております。

店の次の八畳、古い道具の多い部屋ですが、灯が点つくと、それでも少しばかり華やかになります。

「八、お直を呼んでくれ」

「合点」

お藤は解く

八五郎は柄に似合わず軽快に飛んで行くとまもなく妾のお直

を伴れて——いや、お直に引摺られるように入つて来ました。

「お前さんの手文庫てぶんこの中から、小判で二百三十両ほど出て來たが、あれはどうした金だい」

平次はこの念入りに化粧した顔を、出来の悪い人形でも見るような冷淡な眼で、ツクヅク眺め入りながら問いかけました。

「私の小遣ですよ」

「大層多いようだが——」

「でも、あれ位は持つていないと心細いでしょう。ホ、ホ」

隣室に万兵衛の死骸のあることを、この女は又忘れた様子です。「お前さんは万兵衛と喧嘩をしていた、どうかしたら近いうちに

捨てられたかも知れないぜ——」

「冗談でしよう、親分さん」

あととり

「お前は、この家の跡取の万次郎とは仲が悪かつたそうだね」

平次は話題を一転しました。

「継まましい中ですもの、それはね——」

白粉の首を襟に埋めて、妙に感慨無量なポーズになります。

「主人には嫌われ、息子とは仲が悪い、——お前の行くところはなくなつていた」

「そんな事はありませんよ、親分」

お藤は解く

「それじや訊くが、今朝は主人と睨み合って朝飯もそこそこに、

どこかへ姿を隠したそうだが、——あの騒ぎの起るまで四半刻ばかりの間、どこにいなすつた

「私の部屋ですよ」

「誰か見ていたのか」

「いえ」

「誰も見ないとすると、自分の部屋にいたか、湯殿にいたか判るまい」

「親分、そりや可哀想じやありませんか。私は、そんな大それた女じやありません」

「氣の毒だが、疑いはみなお前の方へ向っている」

お藤は解く

「そんな、そんな、馬鹿なことがあるものですか、私は口惜しいツ」

お直はとうとう泣き出してしまいました。白粉の凄まじい大崩落らく はるさめ、春雨なだれに逢つた大雪崩なだれのようなのを、平次は世にも真顔で凝だいほうつと見詰めております。

「親分さん、——それじゃア、お直さんが可哀想じやありませんか、そんなにいじめて——」

お藤は見兼ねた様子で、又入つて來たのです。

「お藤さんか、氣の毒だが、主人殺しはこの女より外にない」

「いえ、大変な間違いです。お直さんは良い人です。——それに旦那が死ねば、この先お直さんの面倒を見てくれる人がありませ

ん、万次郎さんとは仲が悪いし」

お藤はやはり一番壺にはまつた事を言いました。

「で——？」

「家中の者がみな疑われても、お直さんだけには、疑いが掛らない筈です」

「居間に一人でいたのを誰も見た者はない」

「それだけは嘘です、親分さん、——聴いて下さい。お直さんはあの時、裏口で私と愚痴ぐちを言っていたんです。御飯の後四半刻ばかり、旦那の事をかれこれ言つたので、申上げ難かつたのでしょう、——ねえ、お直さん」

「」

お直はうなずきました。一言も口はききませんが、その眼には、感謝らしい光が動きます。

「御飯の後、あの騒ぎのあるまで、私とお直さんは一緒でした。どんな事があつても、お直さんだけは下手人じや御座いません」屹きつとしたお藤の顔、その美しさも格別ですが、人に疑わせるような陰影は微塵もありません。

八

「こいつは驚いた、——外から曲者が入つた筈がなし、家の者であやしいと思ったのが、一人一人無実だとすると、下手人はお前さんより外にないぜ」

ガラツ八の無作法な指が、お藤の胸を真っすぐに指しました。
「馬鹿、何と言うことをぬかす。——もう一人、一番怪しいのが
いるじゃないか、若旦那を連れて來い」

平次は少し機嫌を損ねてあります。黙つてうな垂れるお藤——
そこ
自分の出過ぎた態度を後悔している様子が、いかにもいじらしい姿でした。

「私はあっちへ参りましょう」

と、お藤、もう立ちかけているのを、

「いや、いて貰つた方が宜い」

平次はそう言つて押えながら、一方若旦那の万次郎を迎えた。

「お前さんの帰つた姿を見たものがないと、少し話が面倒になる
が——」

「へエ——、驚いたなア、そんな事で親殺しにされちゃかなわな

い

ふつかよい
宿醉も醒めて、万次郎もさすがに閉口した様子です。

お藤は解く

朝のうちで、誰も店にいない時と言うと、飯時より外にない。

その時そつと入つて、風呂場へ行つても、気のつく者はない筈だ

平次の論告は、相変らず峻烈でした。いつもの、出来るだけ人を罪に落さないようにする調子とは、何と言う違いでしよう。

「そんな事が出来るものですか、とんでもない」

万次郎もさすがに腹に据えかねた様子です。

「お前さんは、親旦那と仲が悪かつた、——その上悪所通りの金にも詰つてゐる」

「」

「親旦那が亡くなれば、この身代が自分の物になつた上、馴染の

神明芸者お染を入れても、誰も文句を言う人はない」

なじみ

「えッ、黙らないか。岡つ引だからと思つて聴いていると、何て事を言やがるんだ。この万次郎は、深川一番の不孝者だが、まだ親殺しをするほどの悪党じやねえ」

氣の勝つた万次郎、昨夜の酒が激発したものか、思わず平次に喰つてかかります。

「万次郎さん、——お願いだから、そんなに腹を立てないで下さ
い。錢形の親分さんは、お上の御用で仰しやるんじやありません
か、——少し位は極りが悪くても、今朝も曉方あけがたに帰つて来て、物
置の梯子はしごから屋根へ飛び付き、格子を外してそつと入つた事を話
してしまつた方がよくはありませんか」

「」

万次郎は黙つてお藤の方を見やりました。

「二階からは、お勝手にいる人達に顔を見られずに、風呂場へ入
れません。——いつものように、旦那に小言を言われるのが嫌さ
に、曉方帰つて来て屋根伝いに二階へ入つた事さえ言つてしまえ
ば、何でもないのに」

お藤に素破抜すっぱぬかれると、万次郎はそれに抗さからう気力もなく、

がつくり首を落して、平次の前に二つ三つお辞儀をしました。

「どうも済みません、ツイ向つ腹を立てて、これが私の悪い癖で

お藤は解く

「」

「正直者は腹を立て易いよ、——お藤さんの言うのに間違いはあるまいね」

「へエ——」

平次はこう解ると、我が意を得たりと言つたように莞爾^{にっこり}とするのでした。

「冗談じやないぜ、親分、殺し手がなくなつた日にや、引込みがつかないじやないか」

「八、俺にはよく解つたよ、これは自害でなきや鎌鼬^{かまいたち}かも知れな

いよ」

お藤はこんな事を言うのです。

「風呂場は外から鍵が掛っていたそうですよ親分、自殺した者がそんな芸当が出来るでしようか」

「騒ぐな八、今によく解る。とにかく、若旦那の部屋を見せて貰いましょう、——それから後で、下女の何とか言うのと、お藤さんの荷物を見せて貰いましょう」

平次は立上ると、金六と八五郎と万次郎を従^{したが}えるように、若旦那の部屋——裏二階へ登りました。灯を点けてみると、なるほど格子は楽に外せて、屋根からすぐ物置の梯子に足が届きます。雪駄^{せつた}に付いている泥が、屋根と梯子に付いていないのが不思議と言えば唯一つの不思議ですが——

「金六兄哥——俺は若旦那の通つた道を行つて見て来る、兄哥は若旦那や八といつしょに、ここで待つて貰いたいが——」

「宜いとも——」

「少し長くなるかも知れないが心配しないように頼むぜ」

平次は言い捨てて、屋根から梯子へ、それから静かに裏庭へ降り立ちました。

四方はすっかり暗くなつて、お勝手の方からは竈かまどの灯がゆらゆらと見えるだけ、この騒ぎで、今晚は風呂も立たず、奉公人一同は、店の方に集まつて小さくなつてゐる様子です。

「あッ」

お藤は思わず悲鳴を——いや悲鳴と言うよりは、もつと深刻な、
小さな叫びをあげました。

「お藤さん、——焼く物はそれでみんなか」

「」

お藤は解く

誰もいないお勝手、竈かまどで書いたものを焼いていると、いきなり、
後ろへ銭形平次が立っていたのです。二人の顔は近々と逢いました。
お藤の顔は火のような怨うらみに燃えましたが、平次の静かな瞳に

見詰められると、その激しさが次第に解けて、いつの間にやら、赤ん坊のように泣きじやくつていたのです。

涙に濡れた青白い頬、その平面をカツと竈の火が照して言いようもなく悩ましいのを、平次は手を挙げて招きました。

「こっちへ来るが宜い、——ここでは人に聽かれる」

お藤は立上がりと、フラリとよろけましたが、やがて心を押し鎮めたものか、平次の後に従いました。

薄寒い二月の夜、月が町家の屋根の上から出かかって、四方は金粉きんぶんを撒いたような光が薰くんります。

「お藤、——俺にはみな解っている、が、言わなければ本当にし

ないだろう。ここへ掛けて聴くが宜い、俺の話が済んだら、お前にも訊くことがある」

「」

お藤は黙つて捨石の上に腰をおろしました。

「お前は風呂場へ入つて行つて、主人の万兵衛に我慢のならない事をされた。で、思わず側の箱から伝之助の剃刀かみそりを取上げて、万兵衛の頸筋きずを斬つた、——お前はすぐ飛出した。まさか万兵衛が、あんな創きずで死ぬとは思わなかつたろう——」

「いえ、——死んでくれれば宜いと思いました」

お藤は始めて口を開きました。

お藤は解く

「よしよし、それならそれにしても死体が見つけられると、お前は逃れるだけ逃れようと思つた。——気が付くと後ろから斬った時、万兵衛がふり返つたので、お前の髪へ少しばかり返り血が掛つた。あの騒ぎの中に、お前は髪を洗つたろう、お前の髪が濡ぬれているので俺は気が付いたよ、が、お前はどう見ても悪人らしくはない」

「」

「俺はわざと、いろいろの人を疑つた。伝之助が危なくなるとお前はたまりかねて飛出して助けた」

「」

「番頭の文次が危なくなると、又じつとしてはいられなかつた——
——お前は自分の罪を人に被^{かぶ}せることの出来ない人間だ」

「」

「お直が疑われた時は、お前はお直といつしょに、裏口で四半刻も話していたと言つた、が、あれは嘘だ。お直はやはり自分の部屋にいたが、俺に問い合わせられると、誰も見ていた者がないので言い訳が出来なかつた。あの女は賢^{かしこ}くないから、お前が自分の疑われる時の用意に、裏口で二人話していたと言うと、喜んでそれには合槌^{あいづち}を打つた。お前はお直を救うといつしょに、自分も救う積りで、あんな細工^{きいく}をしたのだろう。大概の者は騙されるかも知れな

いが、そう言わせるように仕向けた俺は騙せない。お前の細工に合槌を打つたことは、お直の開け放しの顔を見ただけでも解る」

「

恐ろしい平次の明智に打ちひしがれて、浅墓あさはかな細工をした自分が恥かしくなったのでしよう。お藤は黙つて首を垂れました。美しい月の最初の光りが、この血に染んだ処女むすめを、世にも淨らかな姿に照し出しております。

「お前は裏口に四半刻もいたと言つたくせに、文次が店から動かないのを見たと言つた。裏口から店は見えない筈だ。それから伝之助が蔵へ行つているのを見たと言つた。それも嘘だ。裏口から

は蔵の戸前が見えない、風呂場からはよく見えるが——

「——」

「若旦那の万次郎も、親殺しの疑いを言い解く道がなくなるとお前は助け舟を出した。万次郎が時々父親の目を盗んで屋根から入るのを知つて今朝も屋根から入つた、——風呂場の前は通らないからと言つた、が、それは嘘だ。昨夜の雨で雪駄の裏はひどく泥どろがついてるが、梯子にも屋根にも泥はない。今朝に限つて万次郎は店から入つてゐる」

「——」

お藤は解く

「お前が万兵衛を殺したのは何のためかわからない、が、多分貧

お藤は解く

乏で名高いお前の父親が、若い時の友達だつた万兵衛に、金の事で苦しめられているのだろう。——お前の荷物を調べると言つたのは、何か証拠しょうこが欲しかつたのだ。いや、——お前の証拠を隠すところを見たかつたのだ

「」

「竈かまどで焼いたのは何だ」

「」

「借金の証文か」

「いえ」

お藤は觀念しきつた顔を上げました。

+

「何だ、言つてくれぬか」

と平次。

「親分さん、私を縛しばつて下さい。私は親の敵を討つたのですが、
一人一人殺して助かろうとは思いません」

お藤は静かに立上がりると、自分の手を後ろに廻して、平次の側へ寄ったのです。

「親の敵？」

おさな

「母の敵——、あの万兵衛は鬼とも蛇とも言いようのない男でした。父と幼友達なのに、父が江戸一番の時絵師まきえしと言われ、後の世まで名が残るほどの仕事をしているのを嫉ねたみ、自分はこんなに身上が出来ていて、長い長い間企たくらんで、父をひどい目に逢わせました」

「——」

「要らないと言うお金をうんと貸して、十年も放つておいた上、利息に利息を付け、とても払えそうもない額たかを、三四年前になつて不意に払えと言い出したのです」

「なるほど」

「万兵衛は、父と若いとき張合つた母を横取りするのが目当でした。私の口からは申されませんが、三年前、母は万兵衛の罠に落ちて、とうとう自殺してしまいました」

「」

「それにも懲りずに、今度は私を奉公によこせと言う難題です。

——証文が入つてるので、父にもどうにもならず、去年の暮からこの家へ行儀見習という名目で来ておりますが、万兵衛は、間がな隙がな、私を——」

お藤は解く

「よし、解った。手籠めにされそうになつて、ツイ剃刀かみそりで斬つたのだろう」

「いえ敵を討ちたい心持で一パイでした」

「焼いたのは証文か」

「え、——それから母の手紙」

「」

「親分さん、私を縛つて下さい」

お藤は解く



©2017 萩 柚月

お藤は解く

お藤はもう泣いてはいませんでした。観念の顔を挙げると月が
その美玉の清らかさを照して、平次の眼にも神々しくさえ見えま
す。

「俺には縛れない、——俺が黙つていさえすれば、これは江戸中
の御用聞が来て洗い立てても解る道理はない。——宜いか、お藤、
俺の言う事を聴くのだぞ。こんな家に一刻もいてはならぬ。子分
の八五郎に送らせるから、この足ですぐ父親のところへ帰れ。御
用聞冥利^{みょうり}に、お前を助けてやる」

「」

「それから、誰にも言うな、この平次は御用聞だが、親の敵を討つ

た孝行者を縛る縄は持っていない。宜いか、お藤

「親分さん」

平次に肩を叩かれて、お藤は身も浮くばかりに泣いておりました。そのわななく洗い髪を照して、何と言う美しい春の月でしょう。

×

×

八五郎にお藤を送らせ、金六には別れを告げて、平次は八丁堀の役宅に、与力 笹野新三郎を訪ねました。

「どうだ、平次、下手人は解ったか」

お藤は解く

笹野新三郎は、この秘蔵の御用聞の手柄てがらを期待している様子で

す。

「平次一代の不覚、——下手人は拳がりません。お託の印、十手
捕縄を返上いたします」

平次はそう言つて、懷中から出した銀磨の十手と、一括の捕縄
を 笹野新三郎の前に差出しました。

「又何か縮尻しきじりをやつたのか、仕様のない男だ——まあ宜い、奉行
所の方は、鎌鼬かまいたちにしておこう」

「鎌鼬は剃刀を使いません」

「それでは自害か——自害に下手人のある筈はない、十手捕縄の
返上は筋が立たぬぞ」

「へエ——」

「ハツ、ハツ、ハツ、困った男だ」

「 笹野新三郎は笑いながら背そびらを見せました。昔の捕物にはこう言つた馬鹿な味があつたものです。」

「 親分、あの娘はたいした代物しろものだね。あんなのは滅多にねえ、——何だか知らないが父親と手を取り合つて泣いていたぜ」

「 尾張町から帰つて来たガラツ八、八丁堀の役宅門前で平次に逢つたのです。」

(編注)

作品中には、身体の障害や人権にかかわる、差別的な語句や表現が見られますが、本書が成立した当時の時代背景等が現代とは異なる古典的な文学作品でもあり、著者が故人でありますので、底本のままでしました。ご理解、ご諒承のほどをお願い申し上げます。

挿絵——萩　柚月

お藤は解く

初出——「オール讀物」昭和十一年二月号 文藝春秋社

お藤は解く

底本——「錢形平次捕物全集」第三卷

河出書房

昭和三十一年六

月十五日初版

編集・発行 錢形俱楽部



錢形俱樂部

<http://www.zenigata.club/>